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 ْبـــالقِسْطِ رَبـــى أمَــرَ قـــل 

ِقـــيمُوا َهـكـــمْ وأ َد ُوجُو  كـــلّ عِنـــ

ٍد ُه مَسْجـ ُعــو ْد ِلصِينَ َوا ــ ــهُ مُخْـ  لـ

ّدينَ َدأكـمْ كـمَا ال ُدون َب ُعو  َتـ
العظيم الله صدق

 لأعراف ا سورة) 29الأية (
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الهــــداء
 ... متعهما ... ووالدى لوالدتى                

 الله من ولهما والعافية بالصحة الله

 ، الرضوان

 ومافتئت صبرت التى وإلى               

 أو الكتب أضابير فى غيابى طول على

 ... البحث هذا لتمام إفريقيا صحارى فى

ّلى القدح ...صاحبة زوجتى  ... المـع

 ، والعافية بالصحة الله أمدها

 النفر..رعاة ... وأولئك ابنائى وإلى       

 هجير فى النخيل يتفيؤن البل.. الذين

 ،،، شاد صحارى فى  الصيف

.  البحث هذا أهدى ً جميعا لهم

الباحث

                                                        

الباحث
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 والعرفان الشُـكـر
 أغدقت مهما ، نفرٌ وإمتنانى شكرى يستحــــق          

 قاماتــــــهم أوفــى لــــن والثنــاء الشــكر عبــارات من عليهم
 صالح محمد/  الدكتور ، المثال سبيل علــى ومنهم ، حقـــها

 النيــرة بــآرائه يبخــل لــم الــذى فيصــل الملــك بجامعة أيوب
ً.  كثيرا أفادتنى التى ومخطوطاته ومكتبته
 شعراء أحد الشوبلى يوسف..  للشاعر الشكر ً أيضا         

ً  كــثيرا وأفــادنى استضــافنى الــذى المعروفيــن البطانــة
.  البطانة منطقة عن واللغوية التاريخية بمعلوماته

 الذين فيصل الملك بثانوية الساتذة لزملئى والشكر         
ــافتهم ســاهموا ــل بتعريفــى الواســعة بثق  التشــادية بالقبائ

ــى رســالتهم يؤدون وهم لهم فالتحية إستقرارها وأماكن  عل
.  وجه أكمل

 بقبيلة البل رعاة أحد جادو القدم...  للعم والشكر         
 مــا ً فكــثيرا ، عمــره مــن الســبعين جــاوز والذى راشد أولد

 وعنه العلماء حوار وحاورنى الصيف حرارة فى معه جلست
.  راشد أولد لهجة  من الكثير أخذت

 محمد داؤد محمد للدكتور أكثره والمتنان والشكر           
ــث هذا فى الفضل إليه ويعود بآرائه ً مرارا مدنىأ الذى  البح

                           .
         

 لتوفيقه وجل عزّ ًلله ًوآخرا أول والحمد والثناء والشكر
 الذى والمصلح الهادى فهو ، البحث هذا إكتمل لىحتى

 ، المستعان وهو أمرنا من اعوجّ ما لصلح به نسترشد
.   العالمين رب لله والحمد

الباحث                                                                     
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البحث مستخلص

 البطانة شرق جنوب لهجتى البحث هذا فى الباحث تناول          
 ببنيــة يختــص فــالبحث ، الصــرفى المســتوى علــى    تشــاد وباديــة
 لتشـاد الجغرافـى الموقـع البـاحث اسـتعرض حيـث ، فقـط الكلمة

 تهطــل التى المواسم ثم ومرتفعات أنهار من الجيولوجى والتكوين
ــل رعــاة بحركة ذلك لعلقة وقلتها غزارتها وأماكن المطار فيها  الب

ًل تتجــه الــتى ًا شــما  وًعلقــة شــمال إتجهنــا المطاركلمــا لقلــة تبعــ
 الــتى العربيــة بــالهجرات الجيولــوجى والتكــوين الجغرافــى الموقع
ــلكتها التى المتعددة للطرق الباحث أشار حيث تشاد إلى قدمت  س

 الــتى العربيــة القبائــل ثــم ، الهجــرات هذه وأنواع العربية الهجرات
 : هـى الولـى ،الفئـة فئـتين تمثـل كـانت والـتى تشـاد إلـى قـدمت
 : هــى الثانيــة والفئــة ، تشــاد بحيــرة شــرق إســتقرت الــتى القبائل
ًا ، تشاد بحيرة غرب عاشت التى القبائل  ، البــاحث اســتعرض أيضــ

ــات ــة التجمع ــل الخاص ــة بالقبائ ــالتجمع العربي ــى ك ــع الجهن  وتجم
ــاول . ثم الشوا عرب وتجمع القوالمة وتجمع العدنانيين الهلليين  تن
 بدء منذ اللغوى التطور ومظاهر العربية اللغة وضع ذلك بعد الباحث

.  تشاد إلى العربية الهجرات

ًا الباحث حاول             ًا يضع أن أيض  من البطانة لمنطقة تعريف
 إسـتقرارها وأمــاكن القبائــل وتقســيمات الجغرافـى الموقــع حيـث

 البطانة. منطقة فى الموجودة القبائل منها إنحدرت التى والصول

ًا الباحث تناول            خلل من الصرفية، وصيغها الكلمة بنية أيض
 وكيفيـة الفصـحى العربيـة اللغـة فـى والمشـتقات ومعناهـا الزيادة
اللهجتين.   فى وجودها

 بعـض البـاحث فيـه تنـاول الدراسـة مـن الخير الجانب أما      
 والتـأنيث والتـذكير ، والجمـع والتثنيـة كالعـدد  الصـرفية المقـولت
 اللهجـتين،واختتـم فـى ثـم الفصـيحة العربيـة اللغـة فـى والضـمائر

ــة و(أل) الجنسية ، (أل) العهدية لـ بالتعرّض الدراسة الباحث  وكيفي
.      اللهجتين فى استخدامها

Abstract
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The  present  study  was  carried  out  to  investigate  the  Arabic 

language variety in south-east Butana and in the rural area of Chad from 

syntax point of view. The researcher focuses on word formation pattern 

only. The research described the geographical location of Chad and the 

geological formation like mountains, rivers and rain seasons. 

The researcher mentioned the movement of shepherds to the north with 

regards to the scarcity of rain in the north direction. The researcher also 

mentioned the various routes of Arab migration, its different kinds and 

the Arab tribes that migrated to Chad.

He classified to types of tribes: the one which settled east of Chad lakes 

and  the  other  which  settled  west  of  Chad  Lake.  The  researcher  also 

includes  the  gathering  of  tribes  like  Gehini gathering,  Hilaleen-  

Adnaneen gathering,  Goalma gathering and  Showa Arab gathering. He 

concluded  the  research  with  the  position  Arabic  language  and  its 

linguistic development since the first migrations of Arabs to Chad.

The  researcher  has  attempted  to  define  Butana  area  in  terms  of  the 

geographical location, the tribal classification, their area of settlement and 

the origin from which these tribes originated. The researcher has talked 

the word formation processes:  affixation, derivation in classical  Arabic 

and its existence.

The fin al chapter talked some morphological patterns such as numerical, 

singular and plural, feminine and masculine and pronouns in the classical 

and colloquial Arabic.

The researched has concluded the study with some details concerning the 

definite  article  in  Arabic  giving  example  to     (Al-  Ahdia)  and  (Al- 

Gensia) and its usage in the classical and colloquial Arabic.

 الموضوعات فهرس
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